
 

                                  

 

ОТЧЁТ 

Главного эксперта Всероссийской выставки гончих  

6-7 июля 2024 года в Городецком районе  

Нижегородской области 

Горский В.Р. 

Эксперт Всероссийской категории по 

породам и испытаниям гончих 

 

Выражаю большую благодарность за доверие и приглашение в качестве Главного 

эксперта, на Всероссийскую выставку гончих собак. Выставки охотничьих собак, такого 

масштаба, являются основным племенным мероприятием страны. Всероссийская выставка 

гончих главное и статусное мероприятие. Ответственность за проведение такой масштабной 

выставки взяли на себя Центральное правление Росохотрыболовсоюза под руководством 

Арамилевой Татьяны Сергеевны и главного кинолога России, начальника отдела охотничьего 

собаководства Кузиной Марины Георгиевны, а также администрации Городского 

муниципального округа, Нижегородского областного общества охотников и рыболовов 

(НООиР), Конно-спортивного клуба «Курцево», Нижегородского областного клуба охотничьего 

собаководства (НОКС) и конечно, главного проводника мероприятия, эксперта-кинолога 

Кудряшова Вячеслава Юрьевича. 

 Основная цель любой выставки является популяризация охотничьих традиций охоты с 

отечественными породами гончих и вовлечение как можно больше молодого поколения. Эти 

цели на данном мероприятии однозначно были достигнуты. Не смотря на все сложности, 

поставленные задачи и цели выполнены в полном объеме. Оргкомитет не оставил без внимания 

ни одну собаку – вручал всем участвующим гончим подарки, а владельцам выдавались 

памятные значки. 

На протяжении столетий в России складывались уникальные традиции охотничьего 

собаководства, передававшиеся из поколения в поколение, которые позволили, не только 

создать, национальные породы гончих, но и сохранить их в самых тяжёлых ситуациях. И это 

конечно заслуга людей, для которых охотничье собаководство стало делом их жизни. Память об 

этих людях вдохновляла и будет вдохновлять владельцев и экспертов для ведения и развития 

национальных пород. 

И хорошо, что есть такая организация, как Росохотрыболовсоюз, которая объединяет 

неравнодушных, целеустремлённых, бескорыстных, беззаветно преданных своей страсти людей 

на таких мероприятиях можно показывать свои достижения, увидеть чужие, обменяться опытом 

и обрести новых единомышленников несмотря на сложно обстановку в стране, участие в 

выставке приняли не только собаководы России, но и участники из Белоруссии, что 

характеризует важность мероприятия и «раздвигает» его границы. Отдельную благодарность 

хочу выразить экспертам, труд которых в период проведения выставки был тяжёлым и 

кропотливым. 

Всероссийская выставка гончих в течение двух дней, 6-7 июля, прошла на высоком 

организационном уровне. 6 июля было красочное открытие выставки. «Выезд вельможи на 

охоту». Возглавлял парад «Сокольник» в костюме XVI века, с хищной живой птицей на руке. За 

ним выехали «Сигнальщики», и «доезжие» на высокопородных лошадях, далее владельцы с 

гончими собаками и поехала карета с вельможами и за ней владельцы с борзыми собаками. 

Разноцветная одежда, символикой различных регионов с транспарантами радовала глаз. Был 

исполнен гимн России. . Парад принимали Кузина М.Г., Казарин В.П. и другие члены 

организационного комитета. Марина Георгиевна Кузина, под «бурные» аплодисменты, вручила 

лучшим гончатникам памятные медали. Был объявлен состав экспертных комиссий. 

Единственное омрачила праздник, это выпавшие осадки в виде дождя 

6 июля проходили экспертизу в рингах младшей и средней возрастных группах, а 7 июля 

ринги старшей возрастной группе и награждение Чемпионов подведение итогов на красочно 



оформленной сцене. Все это сопровождалось ярким выступлением артистов и творческих 

коллективов ДЦ «Метеор». Работали палаточные киоски с продажей различной атрибутикой. 

Эксперты проживали в современном гостиничном комплексе со всем необходимыми 

удобствами, с круглосуточным питанием ресторанной кухни. 

6 июля на торжественное ужине были подведены итоги первого дня выставки. Высказано много 

речей по развитию нашего национального отечественного собаководства много познавательного 

рассказала Богодяж О.М о новой для нас породы Финская гончая. Для этой породы это дебют, 

так как стандарт породы утвердили буквально перед самым подписанием положения о 

Всероссийской выставке гончих. К сожалению, Финских гончих было не так много, как 

ожидалось.  

Ужин закончился общим фото экспертов. Владельцы гончих собак проживали в 

палаточном лагере в живописном месте, где владельцев радовали местные артисты, скоморохи и 

сами владельцы могли проявить свои вокальные и танцевальные качества.  

Работы в рингах проводилась грамотно, профессионально со знанием дела. Были 

отдельные обращения ко мне. Где мною тактично были даны конкретные ответы. Так что все 

небольшие конфликтные ситуации были «погашены». Претензии в письменном виде на работу 

экспертов не поступало. 

На выставке приняли участие 241 гончая из них: 

- Русская гончая - 119 единица 

- Русская пегая гончая - 70 единица 

- Эстонская гончая - 31 единица 

- Финская гончая - 8 единиц 

- Баварская гончая - 6 единиц 

- Бигль - 7 единиц  

Участвовать на Всероссийской выставки гончих приехали собаководы со своими питомцами 

почти что из 40 регионов России, а также 3 регионов Республики Беларусь: 

- Нижегородская область - 37 единиц, 

- Москва и Московская область - 29 единиц 

- Воронежская область - 20 единиц 

- Пермский край - 20 единиц 

- Смоленская область - 3 единицы 

- Саратовская область - 20 единиц 

- Краснодарский край - 4 единицы 

- Калужская область - 2 единицы 

- Кировская область - 21 единица 

- Республика Марий Эл - 3 единицы  

- Брянская область - 2 единицы 

- Республика Башкирия - 2 единицы 

- Республика Беларусь - 22 единицы 

- Саратовская область - 9 единиц 

- Ростовская область - 3 единицы 

- Белгородская область – 2 единицы 

- Пензенская область – 4 единицы 

- Волгоградская область – 2 единицы 

- Республика Чувашия - 2 единицы 

- Омская область - 1 единица 

- Тульская область - 5 единиц 

- Самарская область - 3 единицы 

- Рязанская область - 4 единицы 

- Костромская область - 2 единицы  

- Ярославская область - 2 единицы 

- Ивановская область -2 единицы 

- Луганская область - 2 единицы 

- Ульяновская область – 2 единицы 



- Владимирская область - 2 единицы 

- Курганская область - 2 единицы 

- Липецкая область - 3 единицы 

- Курская область - 2 единицы 

- Тамбовская область - 2 единицы 

- Республика Коми - 1 единица 

- Ставропольский край - 2 единицы 

- Республика Мордовия - 2 единицы 

Между вышеупомянутыми регионами, разыгрывалось командное первенство, основными 

требования к команде: - являться членами «Росохотрыболовсоюз», подать заявку от 

организации в оргкомитет в установленный регламентом срок и предоставить от 8 до 20 собак 

участников.  

Учитывались результаты по лучшим 8 собакам, из которых не более 3 собак в старшей 

возрастной группе и не менее 3 в младшей возрастной группе. 

Подсчеты результатов происходили в присутствии всех капитанов команд. 

 

В результате экспертизы собак только 7 регионов попали в зачет, согласно положению, 

места распределились таким образом: 

- Первое место - команда г. Москва и Московской области - 57 баллов 

- Второе место - команда Воронежской области - 53 балла 

- Третье место – команда Пермского края - 49,75 балла 

- Четвёртое место - команда Саратовской области - 46,5 балла 

- Пятое место - команда Республики Беларусь - 45 баллов 

- Шестое место - команда Нижегородской области - 45 баллов 

- Седьмое место - команда Калужской области - 35,25 балла. 

Очень приятно что большой процент гончих, а если быть точным 92% получили высокие 

оценки экспертов: 

- «отлично» - 103 единицы (42,5%) 

- «очень хорошо» - 128 единицы (53,5%) 

- «хорошо» - 10 единиц (4%) 

Из них 150 единиц что составило 62% гончих вошли в племенные классы. 

-«элита» –  36 единиц (24%) 

- 1 класс – 75 единиц (50) 

- 2 класс – 36 единиц (24%) 

- 3 класс – 3 единицы (2%) 

  Что говорит о высокой породности гончих и рабочих качествах.  

Чемпионы Всероссийской выставки стали: 

Русская гончая:  

- «Цезарь» 4913/17 вл. Цван В.М., Московская область 

- «Лира» 5153/17 вл. Игошин А.И., Кировская область; 

Русская пегая гончая:  

- «Байкал» 6476/17 вл. Малинин В.В., Пермский край; 

- «Арфа» 6894/19 вл. Романов Р.П., Пермский край; 

Эстонская гончая: 

- «Бен» 1831/19 Бессалов С.М., Краснодарский край; 

- «Альба» 1916/21 Тимофеев С.Н., Тульская область. 

Победителями в номинации лучший заводчик признан Румянцев О.М. из Калужской 

области представивший на данной выставке 17 гончих и Микуленок В.С. из Республики 

Беларусь который привез 3 гончие. 

В номинации лучший производитель(ница) лучшие были Русские гончие «Н-Беркут» 

6026/21 вл. Галкин А.Н. (Московская область) и «Будишка» 7045/24 вл. Юсин И.Б. 

(Нижегородская область), у русских пегих гончих «Бугай» 120/арг вл. Микуленок В.С. 

(Республика Беларусь), из Эстонских гончих отличился «Соловей» 1937/22 вл. Зайцев С.А.   



На торжественно красочно оформленной сцене, под фанфары и громкие аплодисменты 

состоялось награждение Чемпионов. Перед этим каждый эксперт был награждён пакетом 

ценных призов. Чемпионы были награждены кубками, медалями, грамотами и большими 

расписными вазами росписью под хохлому. Хочу также отметить некоторых наиболее активных 

гончатников, не в обиду остальным, это Цван В.М., Галкин А.Н., Шалобод Е.Л., Зайцев С.А., 

Малинин В.В., Афанасенков В.Н., Юсин Н.Б., Румянцев О.М., Кудряшов В.Ю. и многие другие, 

которые посещают все возможные кинологические мероприятия. Так же громкими 

аплодисментами отметили 70 летие стандарта породы Эстонская гончая.  

Хочется отметить Московский регион, гончатники всегда выступали на должном уровне, 

но были плохо организованы. В этом году взял бразды правления в свои руки, в качестве 

капитана МООиР Соколов Ю.Б. который подобрал лучших представителей гончих состоящих и 

зарегистрированных в обществе, последние 30 лет данная команда не поднималась на пьедистал 

почета, но в этом году сделала значительный прогресс и заняла первое место. Поздравляем! 

Хочется сказать о людях без таких как Кудряшов В.Ю., Кузина М.Г., Махортов А.В. и 

многих других, такие грандиозные мероприятия, провести невозможно. Вместо того, чтобы 

заниматься полезными делами многие «умники» только ведут свои мелкие интриги и дрязги, 

оскорбляя и унижая лучших экспертов, владельцев, организаторов, занимаются демагогией при 

этом ничего полезного сами не делая. Мы должны быть только вместе, помогая национальному 

охотничьему собаководству, продвигаться вперед, привлекать молодежь в наши ряды. Конечно, 

интерес к гончим собакам у населения большой, к рингам трудно подойти. Но к сожалению, 

утрачена традиция выводить на выставку сборные единицы (смычки, пары и стаи). С таким 

подходом вскоре, молодые эксперты не смогут правильно определить экстерьер и дать 

объективную оценку экспонирующих сборных единиц, так как старшее поколение экспертов на 

личном примере не могут показать. Одним из незначительных недостатков прошедшей 

Всероссийской выставки можно отметить тот факт, что организаторы не допустили к 

стажировке будущих экспертов, я не беру «в расчет» тех людей, которые годами стажируются и 

не делают решительных «шагов» к получению звания эксперт-кинолог. Но есть довольно 

активные молодые люди такие как Первой М.Н. из Брянской области, Кураев А.С. из Рязанской 

области и еще несколько единомышленников которые на отлично сдали экзамены, при каждой 

возможности стараются посетить всевозможные кинологические мероприятия, а на таком 

статусном мероприятии, так сказать у самых авторитетных экспертов-породников им было бы 

что «почерпнуть» для глубокого понимания и общего развития.  

Руководителям охотничьих хозяйств нужно открывать участки для круглогодичной 

натаски и нагонки собак. Предоставлять обширные угодья для охоты с гончими. Иметь связь 

научно-исследовательскими институтами по поводу размножения зайца. Изучить вопрос: 

«почему его количество в основном находится на минимальном уровне»? Постоянно истреблять 

«серых разбойников» в основном лучше гончие пропадают от зубов волков или под колёсами 

скоростных машин. Будет хорошая и интересная охота с гончими собаками, тогда будет и 

приток молодежи, а иначе будет идти к «кризису». Также по бонитировке мнение многих 

экспертов и гончатников по потомству разнятся ровно пополам, диплом, полученный по зайцу, 

имеет перевес и преимущество чем такой же степени диплом по лисице, но многие 

заблуждаются и не видят корень проблемы. Страна огромная в определенных регионах зайца в 

достатке, а есть такие места, где зайца с «огнем не сыщешь» и получается, что такие 

гончатники наганивая и охотясь на лисицу или шакала уходят на второй план. Считаю 

полученные дипломы по зайцу и лисице в балловом коэффициенте просто необходимо сделать 

равнозначными. 

В заключение хочется выразить огромную благодарность всем тем, кто оказал доверие 

принять участие в столь статусном кинологическом мероприятии. Выражаю искреннюю 

благодарность всем экспертам, принявшим участие в работе в рингах, за их ответственный 

подход к экспертизе и оформлению документации. Всем участникам и зрителям кто нашел 

время, проделал не малый путь, чтобы посетить выставку своих любимых гончих! 

 


